

Informe de evaluación de revisora

Tesis Final de Grado

Estudiante: Gabriela Akerman

Tipo de trabajo: Pre Proyecto de Investigación

Título: Violencia doméstica y consumo de alcohol durante la pandemia de COVID-19 en Uruguay

Docente Tutor: Dr. Daniel Camparo

Co-tutor: Dr. Paul Ruiz

Docente Revisora: Mag. Leticia Aszkinas

Período solicitado para Lectura Pública:

Aspectos formales

- El trabajo se ajusta de forma adecuada a los requerimientos formales de presentación de un pre proyecto de investigación, estableciendo con claridad la construcción del problema, la forma de recolección y análisis de datos y la relevancia de la información en la agenda política,
- La escritura es adecuada y muy cuidada, logrando transmitir las ideas con claridad y, fundamentando los enunciados.
- Las normas APA están utilizadas correctamente.

Articulación teórica

- Este pre proyecto de investigación se fundamenta en aspectos sociales como una dimensión determinante en el fenómeno de la violencia doméstica. Como bien subraya, con el advenimiento de la pandemia de COVID-19, quedó de manifiesto el riesgo que puede significar quedarse en casa y la desprotección social de las mujeres. Diversos medios internacionales dieron la voz de alarma de que el aislamiento provocaría un aumento de la violencia doméstica. Con el aumento de los estresores, el consumo de alcohol también tendió a incrementarse según investigaciones recientes que describen cierta correlación entre el malestar psicológico y el aumento del consumo de alcohol

durante la cuarentena, siendo a esta altura evidente el impacto en la salud mental a causa de COVID-19.

- En los antecedentes, recoge con particular solidez investigaciones previas que han encontrado una relación entre el consumo de alcohol y la violencia contra la mujer.
- El objetivo general de la investigación es estudiar la relación entre el consumo de alcohol y la violencia doméstica durante la pandemia, bajo la hipótesis de que existió relación entre ambas variables durante la emergencia sanitaria.
- Se diseñó una investigación de tipo cuantitativa, de alcance exploratorio, no experimental, de eje transversal. Valiéndose de la encuesta para la recolección de datos en base a un muestreo no probabilístico por conveniencia.
- Se prevé aplicar la Escala de Violencia (EV) e Índice de Severidad de Violencia de Pareja (ISVP), en mujeres mayores de 18 años con pareja masculina que hayan residido en Uruguay durante la pandemia. Este diseño permitirá realizar un análisis descriptivo e inferencial. De forma posterior, se espera difundir los resultados en un artículo científico a publicar en revistas arbitradas.
- Cabe destacar la referencia a diversos estudios realizados durante y después de la pandemia, con una importante vigencia de la información que conforma las hipótesis de partida.
- La estudiante repasa los antecedentes inmediatos basado en diversas fuentes, en algunas de ellas se señala que más de la mitad de los casos donde se radicó denuncia por primera vez fue durante la pandemia, lo cual puede dar un indicio de que el contexto de confinamiento es un agravante de la violencia. Particularmente La Dra. Mabel Bianco, citada en Montes (2020), relaciona el fenómeno del recrudecimiento de la violencia, con el aumento del consumo de alcohol y la crisis económica, considerándolos factores de riesgo para el aumento de la violencia por parte de los hombres. Un estudio implementado en Quito (2020) observa que alcohol, que estuvo presente en el 38% de los casos.
- Es bien interesante que el marco teórico aporta investigaciones que contradicen algunas hipótesis de la investigación, aportando complejidad al campo de estudio. Por ejemplo cuando se hace referencia a un estudio en Sevilla (España), con una muestra de 50 parejas, entre los años 2013 y 2014, donde se conformaron dos grupos del mismo tamaño siendo que en uno, las mujeres afirmaron que sus parejas consumían

principalmente alcohol y eventualmente otras drogas, mientras que el segundo grupo, estaba conformado por hombres que no consumían. Los resultados de la muestra alcanzados reflejaron que los hombres que consumían alcohol ejercían violencia hacia su pareja principalmente estando sobrios, aún así, ejercían en mayor medida y frecuencia violencia hacia la mujer que los abstemios. Por otra parte, un estudio en Chile, observa que en el 40 por ciento de las denuncias, los agresores estaban ebrios.

- Establece de forma clara y contundente la construcción del problema; en base a investigaciones previas que han encontrado una relación entre el consumo de alcohol y la violencia doméstica, y en base a la revisión bibliográfica se entiende que es probable que haya aumentado durante la cuarentena.
- Se advierte la posibilidad de sesgo metodológico al realizar una encuesta a través de redes sociales y medios digitales, sobre todo por las limitaciones de llegar a los quintiles más pobres donde suele recrudecer el fenómeno de la violencia a partir las múltiples vulneraciones de derechos.
- Atento a los principios éticos, se recomienda establecer con claridad los espacios de derivación y o el protocolo de tratamiento ante la detección de situaciones de riesgo de vida y violencia severa.
- La discusión que propone es muy rica y pertinente.

Consideración final

Es un trabajo muy bien logrado, bien estructurado que presenta un tema relevante. Realiza una revisión muy detallada, con la discusión bien desarrollada. Está en condiciones de pasar a la defensa.

Asist. Mag. Leticia Aszkinas

Instituto de Psicología Clínica